

**VERSIÓN DE LA COM. DE FOMENTO ECONOMICO
CELEBRADA POR LA HONORABLE LXI LEGISLATURA
CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE
SONORA, EL DÍA 21 DE OCTUBRE DE 2015.**

Presidencia del C. Dip. Omar Alberto Guillén Partida.
(Asistencia de 7 Diputados)

Inicio: 11:16 Horas

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA:... Acompañarnos. En esta sesión haremos la instalación formal de lo que es la Comisión de Desarrollo Económico y Turismo. Y antes de pasar el uso de la voz a nuestro secretario para el pase de lista, quisiera agradecer mucho la presencia de todos los diputados parte de la Comisión, pero también agradecer mucho la presencia del señor Secretario de Desarrollo Económico y Turismo, mi amigo Jorge Vidal. También agradecerle mucho a nuestro amigo presidente de la Comisión de Turismo, Antonio Berúmen, que está aquí presente también. Que la verdad, Jorge, están... ahora si que estrenando la Comisión este día, y es un gusto que se hayan dado el tiempo de acompañarnos. Es sumamente importante para Sonora, para esta Comisión y para el Congreso, tener una buena relación con la Secretaría, y creo que hay una gran voluntad de su parte, mi Secretario y la vamos aprovechar. De veras que la vamos aprovechar. Yo quisiera pasarle el uso de la voz a nuestro secretario Emeterio Ochoa, para el pase de lista.

C. DIP. EMETERIO OCHOA BAZÚA: Diputado Omar Alberto Guillén Partida, (presente); diputado Emeterio Ochoa Bazúa, presente; diputada Flor Ayala Robles Linares, (presente); diputado Carlos Manuel Fu Salcido, (presente); diputado Ramón Antonio Díaz Nieblas, (presente); diputada Angélica María Payán García, (presente); diputado Carlos Alberto León García, (presente). Hay quórum, señor presidente.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, señor secretario. A continuación le pido al secretario también, que dé a conocer el orden del día, habiendo quórum legal.

C. DIP. EMETERIO OCHOA BAZÚA: Orden del día. Comisión de Fomento Económico y Turismo.

1. Lista de asistencia y declaratoria de quorum inicial.
2. Lectura y aprobación del orden del día.
3. Declaración formal de inicio de labores de la Comisión de Fomento Económico y Turismo de la 61 Legislatura del H. Congreso del Estado de Sonora.
4. Participación de los diputados integrantes de la Comisión y autoridades invitadas.
5. Clausura de la reunión.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: A su consideración el orden del día. Antes de someterlo a votación, amigos diputados, en lo personal yo quisiera anexar otro punto a este orden del día y someterlo a su consideración. Aprovechando la presencia de nuestro Secretario Jorge Vidal y de nuestro amigo Antonio Berúmen. Un tema que a nosotros nos hila enormemente en el trabajo del desarrollo económico de Sonora es el tema de mejoras regulatorias. Y yo quisiera someter a su consideración, si podemos poner como punto de acuerdo la autorización de esta Comisión para poder establecer una mesa de trabajo con la Secretaría de Economía, para iniciar a trabajar lo que sería un estudio en los municipios más importantes de Sonora, en el tema de mejoras regulatorias. Esto tiene mucho que ver con el Congreso es, prácticamente el 100% de este tema tiene que ver con el Congreso, y por eso quiero aprovechar esta instalación de esta Comisión para, digamos, privilegiar la buena relación que hay ahorita con la Secretaría y establecer una mesa en conjunto para trabajar en este tema. Lo someto a su consideración. Si están de acuerdo, favor de levantar su mano. Se anexa este punto al orden del día, señor secretario y a su vez ya, se pone a su consideración ya el nuevo orden del día. ¿Están de acuerdo? Les pido manifestarlo levantando su mano. A continuación, y antes de cederle el uso de la

voz a nuestros amigos invitados, quisiera pedir la participación de nuestros amigos diputados y hagan sus comentarios pertinentes. ¿Quién quiere empezar? Adelante, Secretario.

C. DIP. EMETERIO OCHOA BAZÚA: Muchas gracias, diputado presidente. Agradecer la presencia de los secretarios, muchas gracias por estar aquí con nosotros en el Congreso del Estado. Yo creo que esta Comisión es una gran oportunidad, presidente, para en un tema que en realidad, por lo menos en el Sur del Estado, la cual representamos nosotros, ha sido un tema que nos ha golpeado bastante. El Sur del Estado ha sido rezagado como nunca en su historia, en todos los aspectos, y el desarrollo económico pues ha generado una falta de empleo enormemente grave que nos ha traído una bola de consecuencias. La verdad de las cosas es que desde aquí, desde esta Comisión, trataremos de construir, de siempre proponer, de sumar esfuerzos para que las políticas públicas que vayan encaminadas en este sentido, en el tema de desarrollo económico, en el tema de turismo, pues realmente se vean reflejadas en el Sur del Estado, que realmente ha sido abandonado. Nosotros estamos dispuestos a trabajar en equipo, hacerlo propositivamente, constructivamente, porque en realidad tenemos un gran compromiso con el sur, un compromiso que se debe ver reflejado y yo estoy seguro que ustedes que representan a nuestra Gobernadora Claudia Pavlovich Arellano, y que entiende muy bien el problema que tenemos en el Sur del Estado, tienen un enorme reto, pero también tienen aliados en nosotros. Y por eso desde aquí, de la Comisión de Desarrollo Económico y Turismo, estaremos dispuestos a trabajar en conjunto. Muchas felicidades, muchas gracias y esperemos trabajar en equipo con ustedes.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Adelante.

C. DIP. CARLOS MANUEL FU SALCIDO: Pues antes que nada, bienvenidos a todas las personas que nos acompañan, secretario, funcionarios, diputados, diputado presidente. Para mí es un gran honor pertenecer a esta Comisión, ya que pues el tema económico es trascendental en la vida de los ciudadanos sonorenses y de todos los ciudadanos en general. Yo sí quisiera que

trabajáramos todos unidos para que Sonora, de forma... de lo más rápido posible entre en un esquema de competitividad sistémica, en la cual nos articulemos todos los niveles, sin descuidar por supuesto que el más importante para mí es el factor humano, en el área meso, porque desarrollando a nuestro factor humano pues seguiremos siendo más competitivos, sin descuidar la infraestructura, con un sentido de desarrollo económico. Y en lo que concierne a nosotros, los diputados, creando leyes realmente competitivas. Estamos hablando del tema de impuestos y estamos hablando también del tema de leyes ¿no? No podemos buscar la competitividad sistémica si no tenemos leyes competitivas. Entonces articulando todos estos niveles, el macro, el micro, el meso, el meta, vamos a lograr esa competitividad sistémica, que es lo único que yo veo que nos va sacar adelante. Somos un Estado fronterizo, no se nos debe de olvidar y, por lo tanto, esos estados fronterizos es por donde debe iniciar (yo considero) el desarrollo y el cambio que México tiene que dar. Hablamos mucho de competitividad, pero pues muchas veces lo tocamos como un tema más. Vamos a ser competitivos realmente. Cambiemos nuestras fronteras. Es un tema muy importante que tenemos que tocar. La verdad que da pena cuando entra uno al Estado y ve esas aduanas que ya no compiten con nuestra contraparte. Desde ahí se diferencia un Estado de otro, un país de otro. Yo creo que debemos dignificar las fronteras para dignificar el país. Pero ir más allá. Y como les decía, yo veo... ustedes saben más de economía que yo... Yo soy licenciado en Comercio Internacional, pero veo que la competitividad sistémica es la única que nos puede dar esa capacidad de reacción que necesitamos y esa capacidad de reacción también que deben de tener nuestros empresarios. También, Secretario, le pediría yo en lo particular, que trabajemos en generar una clase empresarial industrial en el Estado, propia. Estamos acostumbrados a que vengan de otros países a invertir, y a esos empresarios que tienen la visión industrial no los desarrollamos. Quisiera que pusiéramos un énfasis especial en mucha gente que trabaja en maquiladoras en puestos gerenciales, que pudieran desarrollar una empresa para proveer a otras o simple y sencillamente en los jóvenes, que se les eduque con una visión más industrializada. Que no seamos solamente comerciantes. Yo estoy muy orgulloso de ser un comerciante. Yo nací atrás de un escritorio, como se dice, de un changarro, pero yo creo que tenemos que dar ese brinco. Pasamos del sector primario al sector terciario. De producir hortalizas a rentar naves a los que les fue

bien, y el área de industrialización nunca la tocamos. Yo creo que hay que fomentar esa cultura empresarial industrial de sonorenses. Así como fue Nuevo León, yo creo que Sonora tiene el potencial para hacerlo. Entonces cuentan con un servidor para trabajar de la mano en todo lo que sea fomentar la economía, el desarrollo y sobre todo esa nueva clase industrial que... de empresarios industriales que creo que no tenemos. Yo creo que eso es lo que nos va a dar a nosotros ese brinco, ¿no?, y trabajar mucho en las fronteras. Yo creo que es un tema muy importante, como lo manejan en los supermercados de *category* ¿no? Que... pues si las puertas y las ventanas están sucias, pues no vas a vender, no vas a entrar y no vamos a desarrollar el turismo y no vamos a desarrollar muchas áreas que son importantes. También el tema ahí que va de la mano, el ambiental. Yo considero que no podemos desarrollar la economía atropellando el tema ambiental. No vale la pena... y luego lo peor del caso es que no son ni siquiera sonorenses los que explotan muchas veces las actividades mineras u otras, aquí en el Estado y nos dejan ahí un desastre ecológico como el que tuvimos hace poco. Entonces es un tema muy importante también, y pues decirles, reiterarles que estoy a su servicio para trabajar unidos en construir esa competitividad sistémica que requerimos para salir adelante.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muy bien, diputado, muchas gracias. Adelante, diputada Flor Ayala.

C. DIP. FLOR AYALA ROBLES LINARES: Muchas gracias, presidente y muchas felicidades. Enhorabuena por la instalación de esta Comisión. Muchísimas gracias al secretario Jorge Vidal que nos acompaña aquí. Es un honor tenerlos a ustedes. También a Tony Berúmen, que está aquí con nosotros. Héctor Platt, también que nos acompaña y a todos mis compañeros que están el día de hoy. Yo creo que tenemos una gran oportunidad en esta Comisión, Secretario, pero sobre todo que nos ayude a que nosotros como diputados, que somos representantes de nuestras zonas, de nuestros municipios, que nos ayuden a poder lograr y bajar todos los programas que vienen del INDAABIN, de las convocatorias. A veces el problema de las convocatorias y las grandes bolsas que hay a nivel federal, es que nos llegan muy tarde las fechas o nos enteramos porque estamos constantemente interactuando en el Internet y nos enteramos de que el 2 de

febrero se cerró la fecha para proyectos productivos para mujeres madres de familia, por ejemplo. O que tenemos proyectos de inversión, que tenemos poco tiempo, y que aparte nuestra gente no tiene la capacitación, ni los alcances necesarios para lograr hacer esos proyectos que puedan tener recursos. Y de verdad, yo les digo... o sea, son 100 productos tanto para pequeños empresarios, medianos empresarios, para grandes empresarios, para franquiciarios, para mujeres, para jóvenes, para todo tipo de negocios que queramos emprender, y tenemos la gran oportunidad de hacerlo. Necesitamos que nos ayuden, a que nos digan: oigan, estas fechas son las convocatorias, estos son los requisitos, y poderlo socializar para poder nosotros llevar esos beneficios a nuestras comunidades. Yo he metido dos proyectos por ejemplo, para producción de queso regional, de varios... pues pequeños ejidatarios que tienen la intención de ir creciendo. Y la verdad es muy complicado poderlo lograr, y luego también, pelear allá en México, que los fondos siempre tienen subejercicios. Año con año han tenido subejercicios el Fondo General. Y este subejercicio pues terminan entregándose a proyectos mal hechos, a última hora, a estados gandallas, que van y pelean nada más porque sí. Porque a mí me tocó vivirlo en el Congreso Federal y yo creo que es una gran oportunidad. Estamos hablando de millones de pesos que pueden beneficiar a muchísimos sonorenses, a muchos jóvenes empresarios que traen un empuje de verdad de salir adelante, a muchas mujeres que es muy difícil a veces conseguir aval como mujer, en los centros o en las agencias financieras, y con esos programas podemos lograr que mujeres, jóvenes y pequeños empresarios logren un sueño de emprender un negocio. Y creo que la finalidad de un gobierno es generar empresas para generar negocios, y entre mejores empresas generamos más empleo. Y creo que eso es un círculo virtuoso que debemos de ir impulsando. Yo los felicito que estén aquí acompañándonos el día de hoy. Felicito a esta Comisión y sé que vamos a lograr grandes beneficios para todos. Gracias, presidente. Es cuanto.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muy bien, diputada. Le damos el uso de la voz a la diputada Payán. Adelante, diputada.

C. DIP. ANGÉLICA MARÍA PAYÁN GARCÍA: Buenas días... tardes ya, a todos y a mis compañeras y compañeros de esta Comisión. Muchas felicidades, diputado Omar, por presidir esta Comisión tan importante. Gracias al Secretario por estar aquí acompañándonos y a todos los funcionarios que están aquí esta mañana. Y yo nada más voy a ser muy breve. Voy a tocar un punto que me parece que es algo que en turismo todavía no lo hemos detonado aquí en Sonora, siendo un Estado fronterizo tan importante, y que nos une con California y con Arizona, y quiero referirme al turismo médico. Yo creo que el turismo médico sería muy importante detonarlo en... se me ocurre ahorita o se me antoja que en Puerto Peñasco, siendo... Puerto Peñasco, teniendo las carreteras ahorita que nos unen directamente con San Diego... bueno, con Arizona y California, y donde los estadounidenses vienen buscando la atención médica porque es mucho más económica, porque les genera también el bienestar de estar en un lugar tranquilo. Yo creo que con la coordinación de los hoteleros, de los empresarios básicamente, si fuera en Peñasco, si fuera en San Carlos, si fuera en Bahía de Kino, yo creo que esto generaría también una gran inversión y captaría unos buenos resultados en cuanto a la economía del Estado. Solamente esa es mi intervención directamente y muy dirigida al turismo médico.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, diputada. Adelante, diputado Carlos León.

C. DIP. CARLOS ALBERTO LEÓN GARCÍA: Felicidades y a los invitados especiales decirles que cuentan conmigo para todo lo que convenga para los sonorenses. Todos los cambios generan nuevas expectativas y nuevas oportunidades. Somos una legislatura que va entrando con un nuevo gobierno y necesitamos asumir la responsabilidad histórica que tenemos de hacer las cosas bien. El fomento económico, sin duda, lo que se va a los bolsillos de los ciudadanos es lo que refleja un buen gobierno o un mal gobierno, y tenemos que apostarles en este tema a las oportunidades para todos, y el turismo sin duda es el camino o uno de los caminos principales que tenemos en el Estado para poder lograr que la economía mejore. Necesitamos como Congreso, como Legislatura y ustedes como gobierno, descubrir... y no sólo descubrir, sino

también apoyar las vocaciones sociales, culturales y económicas de cada región y creo que está muy claro. Lo que a veces no está claro y no se transparenta son los fondos y los recursos, y es entonces que la economía se va en pocas familias y no en apoyo a muchas valiosas iniciativas ciudadanas que hay en el sonoreense. El problema no es la competitividad, el problema es que uno no puede competir cuando no hay oportunidades, ni mecanismos para competir, y esa sería la apuesta, que haya oportunidades para todos, que se transparenten los recursos, los fondos, a toda persona que tenga algo que aportarle a Sonora y que las empresas de verdad que se apoyen y que sean empresas con vocación, no empresas hechizas en un día. Muchas gracias y estoy para apoyarles.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Adelante, diputado.

C. DIP. RAMÓN ANTONIO DÍAZ NIEBLAS: Muchas gracias. Primeramente felicitarte, Omar. Felicidades por presidir esta Comisión tan importante. Saludar a todos mis amigos diputados, y me da mucho gusto que esté aquí el Secretario de Desarrollo Económico. Jorge, bienvenido. Bienvenido también aquí, Antonio y Héctor. Muchas gracias por acompañarnos y saludar a todos los amigos que nos acompañan aquí y a los señores de los medios de comunicación. Pues la verdad que es un gusto que estén aquí acompañándonos. Yo quiero platicarles de allá de la región que represento, lo que es el Distrito XXI, que los últimos años... ahí, Jorge, comentarte que se estuvieron construyendo naves industriales, precisamente para la generación de empleo que mencionaba ahorita aquí, el diputado Emeterio, y la verdad que han estado dando resultados. Ahí en Etchojoa, hace más o menos cerca de tres años se inició con un proyecto de la construcción de nave industrial y se arrancó el municipio ahí con 900 empleos. Ahí entró la empresa Yasaqui, y después, dio tan buen resultado, porque ahí tenemos excelente mano de obra y luego pidieron una ampliación para una segunda etapa y la planta se amplió a 1,500 empleos. Pero no sólo quedó en eso, sino que pidieron otra tercera etapa y ya brincamos a 2,200 empleos. Ahí lo que es la zona de Etchojoa, que también nosotros le exportamos mano de obra de Huatabampo, porque somos vecinos. Entonces yo si pedirte que ojalá se pueda seguir con esa tónica.

Huatabampo ya tiene una nave industrial nueva, ahorita que todavía no se arranca el trabajo, calculamos que ahora en el mes de noviembre se inicie operaciones. Que es una nave industrial más o menos para 500 empleos. Entonces yo siento que es por ahí por donde nos tenemos que ir, porque lo que ocupan las familias pues es un ingreso seguro. Ocupan una seguridad social y pues con trabajo, con empleo es como se logra. Entonces ahí vemos que también Álamos, urge una nave industrial para llegar con una maquiladora y le estamos viendo ventajas, que ya con la llegada del gas natural a Sonora, pues ahí se van a bajar los costos para los industriales. Ahorita lo decía muy bien aquí el diputado Carlos Fu, que nosotros lo que tenemos que ir pensando es industrializar nuestros productos que producimos aquí en el Estado. Entonces por ahí es donde nos debemos de ir. Claro que el gobierno también no debe de aflojar la inversión. Porque la inversión te genera crecimiento, te desarrolla pues todas las actividades del Estado ¿no? Entonces ahí meternos mucho también, ahí como gobierno, en los temas de seguridad. Porque si va venir un inversionista a una región y si no hay seguridad, pues prácticamente dices, vámonos, no nos acercamos para acá, si no tenemos buenas vías de comunicación pues tampoco no tenemos cómo llegar con esos productos a la región también. Entonces mencionar todo eso. Y nosotros como legisladores, ¿cuál es nuestra responsabilidad? La de fortalecer el marco legal jurídico para que esos inversionistas que puedan llegar de Japón, de China, de Taiwán, pues que tengan una seguridad de que van a recuperar su inversión, que tengan una seguridad en que ellos van a obtener algunas utilidades. Entonces yo decirte, Jorge, y pues ponernos a la orden como Comisión, que vamos a trabajar muy de la mano. Pero si pedirles el apoyo también aquí en Turismo... tenemos mucho por hacer en la región, ahí lo que es la Ruta Sierra-Mar, que pues hay zonas... hay muy bonitas en Álamos, de turismo ahí y las Playas de Huatabampito, de ahí lo que es el Municipio de Huatabampo, que tienen mucho que ofrecer. Entonces son temas que los ponemos sobre la mesa y nos vamos a reunir para darle adelante a todo esto, con mucho gusto. Muchas gracias.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, diputado. Si no hay más participaciones, a mí me gustaría pasar al punto que acabamos de aprobar. Adelante, diputada.

C. DIP. ANGÉLICA MARÍA PAYÁN GARCÍA: Nomás para ampliar un poquito, diputado, la propuesta o la idea que ahorita acabo de comentar. Es nada más para que se tomara también en cuenta en esta unidad quirúrgica o médica de atención, que fuera de desintoxicación. Ya que los estadounidenses vienen buscando... también en otros estados, ese tipo de servicios que en Estados Unidos y en otros países pues son muy caros. Entonces eso nada más.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Va quedar asentado en el acta de esta Comisión, diputada. Y comentándoles, para ya dar paso a la participación de nuestros invitados, me gustaría votar el punto que acabamos de aprobar. Y es un punto que su servidor lo pone en la mesa, porque precisamente por lo que acaban de comentar todos ustedes, para generar la apertura y desarrollo de las empresas tenemos que generar un mejor ambiente de negocio. Eso es fundamental para poder pasar a los temas que ustedes ahorita desarrollaron. En los esquemas internacionales, incluso en el esquema que maneja el Banco Mundial, donde se tiene un programa que se llama *Doing Business*, que es el que analiza cuáles son las áreas que tienen las mejores condiciones para la instalación de las empresas y los grandes inversionistas revisan esos esquemas para tomar decisiones de inversión. Salvo que ahorita mi secretario nos comente un poquito más sobre esto, en Sonora todavía no se ha hecho un estudio de ese tamaño. Ya se hizo un estudio nada más para Hermosillo, pero necesitamos, insisto, abrirnos a todo el Estado. Lo comento, insisto, porque ahorita lo dijimos en el tema del deporte. Hermosillo es sumamente importante, pero somos 72 municipios los cuales requerimos esta ayuda, y que sin lugar a dudas, para estar en esas evaluaciones del Banco Mundial y ser sujetos de inversiones tanto nacionales como extranjeras, necesitamos cubrir algunos requisitos, mejorar en muchos temas y entre ellos pues es la apertura rápida de las empresas, mejorar la situación del Registro Público de la Propiedad, trabajar en los esquemas legales. Como bien lo decía el diputado Díaz Nieblas, tanto los mecanismos de la solución rápida de conflictos, muy específicamente en el tema del derecho mercantil y también en el tema de la seguridad ¿no?, que creo yo que vamos a lograr avanzar también mucho en eso, mi secretario, para que estés en condiciones de poder promovernos con más sustento. Porque al final de cuentas sé que hay una

gran voluntad, tanto de Toño como de mi secretario Jorge, pero necesitamos darles las herramientas. Y el otro punto fundamental de todos estos puntos que estamos platicando, es precisamente las mejoras regulatorias, y ése es un tema que nos toca al 100% a nosotros. Por eso someto a su consideración y a la buena voluntad de nuestro secretario, para desde ya, las próximas reuniones de Comisión sean ya con el equipo que tiene nuestro amigo Jorge Vidal en el tema de mejoras regulatorias. ¿Para qué? Para empezar a trabajar junto con ellos, haciendo un estudio en las ciudades más importantes de Sonora y poder trabajar en lo que a nosotros nos toca. Secretario, no queremos ser... y estoy seguro que mis compañeros diputados comparten esta opinión, no queremos ser una secretaría gris, ni de adorno, ni que va de paso. Queremos ser una secretaría que de verdad se meta en los temas, que de verdad busque ser facilitador del trabajo de los secretarios, y más cuando vamos en busca de generar más empleo, que al final de cuentas todos los comentarios que todos generamos aquí, va a reducirse en eso. Se reduce en la petición formal de todos, de que necesitamos más empleo. En ese sentido, creo yo que se suma muy fuertemente el trabajo que va hacer nuestro amigo Toño, porque al final de cuentas turismo es desarrollo económico, turismo es recreación, turismo es diversión, que lo necesitamos los sonorenses. Pero si creo yo que es una gran tarea, Toño, la que te espera. Porque grandes polos de desarrollo que existían aquí en Sonora se han caído. Entonces en el tema de turismo estamos listos también. Estamos listos para estudiar los proyectos que se van a presentar. Y aquí abro también el tema, don Jorge, porque estamos listos para trabajar en el nuevo presupuesto, para revisar cómo podemos atacar estos puntos tan importantes que se manejan a nivel internacional. Y si están de acuerdo someto a su consideración, ahora sí, para que manifiesten su apoyo para instalar la mesa de trabajo entre la Secretaría de Economía y la Comisión de Economía y Turismo, de aquí del Congreso, para iniciar los trabajos de estudio en el Estado de Sonora, en materia de mejoras regulatorias. Si están de acuerdo, les pido por favor manifestarlo levantando su mano. Muchísimas gracias. Aprobado. A mi secretario, a mí me gustaría dejar el pastel grande a lo último. Le pedimos a Toño que nos dé su intervención en el tema de Turismo. Muchas gracias, Toño.

LIC. ANTONIO BERÚMEN: Señor presidente, diputados, muy buenos días a todos ustedes. Es un honor para su servidor, Antonio Berúmen, Coordinador General de la Comisión de Fomento al Turismo en el Estado de Sonora, estar aquí presente en la instalación del primer día de trabajo de esta Comisión. En el cual, sin duda la agenda de trabajo que habremos de desarrollar estos tres años con ustedes, yo creo que es el punto focal, y ya lo decían los amigos diputados, es el tema que requiere el Estado. Y no podemos en esa agenda soslayar un tema que ha estado rezagado en el Estado, que es el tema turístico. Y quisiera al respecto, darles algunas cifras que yo creo que es muy importante en el diagnóstico para saber dónde es que estamos parados en turismo. Efectivamente, la percepción de todos, de todos los sonorenses, es que polos de desarrollo turístico como San Carlos, como Peñasco, no han crecido al ritmo que todos deseáramos. Pero también hemos dejado atrás algunas áreas turísticas, como ya lo decía el compañero diputado, Huatabampito y otras playas como Kino, aquí cerca para todos los hermosillenses, y otras tantas que tenemos en los más de mil kilómetros de litoral del Estado y que no hemos logrado promover de una forma más estructurada. Por darles algunos datos que seguramente les sorprenderán, Sonora, en los últimos 8 años ha sido el Estado de la frontera norte del país, con menos crecimiento en la inversión de nuevos hoteles. Muchos diríamos bajó el turismo americano, sí, efectivamente. Pero es el Estado de Sonora donde más bajó el turismo americano, no así en Tamaulipas, que todos pensaríamos estaría en condiciones de inseguridad, delicadas. En el número de habitaciones, también disponibles, no hemos crecido al ritmo que otros estados fronterizos, que ha sido a dos dígitos en crecimiento porcentual en este periodo. Y aquí hemos estado con un crecimiento que tenemos que empujar. Yo creo que el reto que tenemos hacia adelante es mayúsculo. En el tema de turismo médico, también ha habido iniciativas a lo largo de la frontera del Estado, que necesitamos integrar en una oferta de Estado, en una oferta como Gobierno del Estado, junto con ustedes, junto con los empresarios y lograr que este tema sea, como lo es en otros estados, un tema de importantes divisas, un tema de importantes empleos y Sonora está preparado. Yo creo que tenemos que creer en la posibilidad, y eso es algo que tenemos que hacer, creer todos y cada uno de los sonorenses, ustedes, diputados, el Gobierno del

Estado, el potencial que tiene Sonora para el turismo. El tema de generación de empleos, el tema turístico ha creado y ha crecido incluso a dos dígitos en muchas entidades federativas. A nivel federal así lo ha sido. En el Estado todavía estamos rezagados de crecer a este ritmo. Yo creo entonces los retos son mayores. Si tenemos el potencial por ejemplo de estos lugares principales (de Peñasco y San Carlos) pero tenemos una oferta importante del turismo de negocios que estamos desaprovechando. Por eso desde el primer día, por instrucciones de la Gobernadora hemos estado trabajando en una necesidad de todo el Estado. Tenemos el mayor número de aeropuertos (5 aeropuertos en el Estado). No hay muchos estados en este país que tengan 5 aeropuertos. Sin embargo, no somos los que tenemos mayor número de vuelos. Por eso, ya en unas horas más... y por cierto están todos invitados, la señora Gobernadora anunciará el inicio de operaciones de una nueva ruta, que me reservo los datos, los dará la señora Gobernadora, y esta semana se darán importantes anuncios en ya acciones que se concretaron, gracias a la gestión a la Gobernadora, incluso antes de tomar protesta como gobernadora, y que vino desarrollando en los últimos meses. Que son importantes inversiones en el tema turístico, en el tema de la infraestructura de servicios para turismo de negocios en el Estado. Un tema que yo quisiera también someter a consideración de esta Comisión y trabajar junto con ustedes y los legisladores federales y el Ejecutivo Federal, es la revisión del *Only Sonora*. Es un tema que ha sido desde el primer día, y antes de tomar protesta, solicitado por los empresarios, solicitado por los turisteros del Estado, revisar las condiciones que llevan a los visitantes extranjeros, americanos particularmente pues, que visitan el Estado a mucha burocracia, a la cual ni siquiera a nosotros, al cruzar la frontera hacia Estados Unidos estamos sometidos. Yo creo que hay mucho qué trabajar, y esta agenda de modificaciones legislativas es una que, sugiero, propongo, en la mesa de trabajo, tomar de inmediato. Y cuentan con la Comisión de Fomento al Turismo, el equipo de trabajo, a desarrollar esa agenda. Me sumo a la invitación de trabajar desde ya, desde este día, con ustedes, en no sólo la cuestión presupuestal, sino las cuestiones de modificaciones a la ley, que lleven a una mayor inversión en el tema turístico. Que es un principal generador de empleos en muchos estados y que no tiene porque no serlo aquí en Sonora. Les acepto la invitación, señor diputado

presidente y cuentan con el apoyo de la Comisión de Fomento al Turismo para que la agenda sea compartida, cotidiana y que logremos que el desarrollo económico y turístico del Estado sea una realidad en muy corto plazo. Muchas gracias.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: No. Muchas gracias, Toño, te tomamos la palabra encantados. ¿sí o no, mis diputados? Estamos totalmente de acuerdo de que dentro de la agenda legislativa de la Comisión también esté la revisión del tema del *Only Sonora*, totalmente de acuerdo. Creo yo que a través de un estudio tendremos que buscar disminuir la burocracia y que esto no sea o que no entorpezca el desarrollo de nuestro Estado. Mi secretario, adelante.

LIC. JORGE VIDAL: Pues gracias. Qué amables por la invitación. La verdad que este tipo de eventos pues motivan y obligan a trabajar a otro ritmo, lógicamente para irnos en el mismo sentido. Gracias, diputado Guillén, por la invitación a este inicio de la Comisión de Fomento de Economía y Turismo, al cual estoy muy congratulado en que haya sido incorporado a este banderazo. Definitivamente, como bien lo comentabas, es muy importante recurrir a las instituciones internacionales, multinacionales, como es el caso del Banco Mundial, para que a través de la metodología que ellos tienen, incorporen lógicamente al Estado. Para que nos incorporen lógicamente una serie de indicadores que de por sí traerán consecuencias este... de mucho beneficio para el Estado. Yo creo que es muy importante. Veré yo cuál es el camino a seguir y lógicamente estaré de la mano con ustedes para lograr esta incorporación. En cuanto a las mejoras regulatorias, definitivamente ahí hay un reto muy importante. Porque si bien es cierto que la tarea de nosotros es hacer la atracción del capital hacia el Estado, al final, cuando llega la empresa extranjera o la misma empresa nacional o la misma empresa local, se tiene que encontrar con una cadena de burocracia que la tenemos que ir reduciendo. Y la única manera de enfrentarla pues es haciendo las cosas de la mano. La parte legislativa, que es muy importante; la parte municipal, que es la ventanilla inmediata; y lógicamente la parte de fomento, que es la Secretaría de Economía. Si los tres nos vamos en ese sentido, yo creo que vamos a romper

muchas barreras y a reducir los espacios y tiempos, en lo que tarden las empresas en establecerse en el Estado de Sonora. Yo creo que en este sentido, en los próximos 15 días les estaré avisando para incorporarnos en esta tarea e imponernos metas, inclusive. Es decir, si ahorita la secuencia para realmente la apertura de una empresa es de... no sé, 60, 80, 90 días, pues vamos a fijarnos metas para tratar de reducirla pero con los actores. Yo he estado muy en contacto, sobre todo por la cercanía, no por otra cosa, con el caso de aquí del Municipio de Hermosillo, con Roberto Ruibal, y está también conectado en este mismo sentido, y está dispuesto a sumarse, acelerar todo esto. Contamos con metodología, contamos con recursos, porque en la Secretaría de Economía existen recursos para adelantar todo esto y contamos lógicamente con la voluntad legislativa para realizar todos los cambios necesarios. Entonces yo ahí le veo una gran posibilidad de que en el corto plazo tengamos ya otro tipo de respuesta. Encantado. Un poquito recorriendo la participación de todos, diputado Ochoa, yo creo que definitivamente el Sur del Estado para nosotros es un reto muy importante y por eso la instrucción que recibí de la Gobernadora Pavlovich, en el sentido de incorporarme luego, luego a las respuestas que el Sur necesita en ese sentido. Yo estuve allá la semana pasada, después de haberlo hecho aquí en Hermosillo con las cámaras, con los representantes de los actores políticos y así lo voy hacer también en todos los demás distritos. Pienso ir lógicamente a San Luis, Agua Prieta, Magdalena, etc.... Nogales, ni se diga. Entonces lo voy a ir realizando. Pero, ¿cómo nos fue en Obregón? Lógicamente me junté con ellos, presidido por el Presidente Municipal Faustino Félix, en el sentido de percibir y sentir todas las inquietudes que existen y que los actores me lo dijeran de viva voz, qué es lo que hay que hacer. Me traje una serie de tareas, me comprometí a una serie de respuestas. Hay por ejemplo casos, que la verdad no deben de ser, como el integrar los asientos en el COPRESON, que es el área de apoyo mía. Hago un paréntesis aquí... la Gobernadora ha fortalecido a la Secretaría de Economía en el sentido estructural. En el sentido estructural, a fin de que las áreas de apoyo... la Secretaría de Economía, como área sustantiva, esté apoyada por las áreas que son COPRESON, Fondo Sonora, Impulsor, etc. Son siete áreas muy importantes que apoyan mucho, lógicamente el desarrollo de todo lo del Estado. Entonces volviendo... En el caso de Ciudad Obregón,

menciono... en el caso de Ciudad Obregón nos comprometimos lógicamente a darle respuestas inmediatas a las peticiones que ahí se hicieron, que van en todo sentido. En todo sentido de participación y de acciones. Comentaba, de participación. No es posible que en el área de COPRESON, que es el área de atracción de los negocios, los asientos que ahí están, independientemente de que hay representatividad en toda la región del Estado, pero los asientos que ahí están, no estén distribuidos de acuerdo a la importancia económica de la región y que estén concentrados la mayor parte en Hermosillo. No, pues yo creo que lo lógico y lo justo es que estén compartidos estos asientos. Me comprometí yo con todos los actores políticos que así será. Inclusive ahorita estamos nosotros jalando algunos recursos federales, y les decía, de esta parte van a ser... digo, ahorita por lo que queda del año, pues son modestos, estoy hablando de \$30'000,000. Yo creo que ustedes tienen derecho y todas las regiones tienen derecho a participar con algo de esto. No quedarnos nosotros, me refiero a la capital del Estado, con toda la parte. Entonces la incorporación del Sur del Estado es muy importante. Me trataron el asunto (lógicamente) del Parque Industrial, que está enfrente del aeropuerto. Y les mencionaba la importancia que tiene, es de nosotros, del Gobierno del Estado para detonarlo. Tratar de asentar ahí algunas empresas. Les platicaba el interés que tiene el Grupo Lala, en instalarse en Ciudad Obregón. Ahorita estamos tardando un poquito, porque estamos cuidando y fortaleciendo los intereses de los productores de leche. Que esa es mi obligación. Porque al abrirse un mercado, pues la competencia sería muy de golpe. Entonces hay que protegerlos y adelantarnos un poquito a las protecciones. Insisto, no podemos vivir aislados. Sonora no puede vivir aislado ante una competencia real que existe en el mundo. Si hoy la salvamos, porque no queremos que llegue Leche Lala, bueno, pues mañana va llegar la leche de Nueva Zelanda, dentro de dos años, cuando ya se aterrice todo lo de los acuerdos que se están firmando con los países de Asia y de Estados Unidos, traspacífico, eso va a ser una realidad. Entonces hay que fortalecer todas estas acciones. Les platicaba de la empresa que ya está por iniciar ahora en diciembre, enero, que es el proceso y la industrialización de la Higuierilla famosa, donde ya los industriales éstos, están comprando... entre compra y renta, 10,000 hectáreas que van desde Caborca, Hermosillo, Ciudad Obregón. El impulso y las instrucciones

que yo tengo de la Gobernadora, es que Sonora... digo, Ciudad Obregón, el Sur, no se puede rezagar de ninguna manera. Entonces estamos echándole definitivamente todos los kilos a la parte de Ciudad Obregón. Y cuente usted diputado, que seguiremos en contacto, y lo que ustedes también traigan, paralelo a lo que estamos realizando, bienvenido, lo echamos para adelante. Esas son las instrucciones y vamos a continuar. En el caso, Carlos, del diputado Fu, pues lo mismo. La zona fronteriza, yo estoy de acuerdo, todo lo que... El otro día estaba con una empresa aquí, que me decía que los tiempos entre la importación de los insumos y la exportación, a veces corren riesgos en el sentido de que se tarda mucho en la exportación. Porque la verdad es que se va hacer un embudo a las fronteras que son Nogales, Agua Prieta, porque los americanos ya cumplieron en alguna de sus partes. Yo creo que ahora que el Presidente Peña Nieto anunció los \$28,000'000,000 para invertirlos en la adecuación de las fronteras, nos va ayudar mucho. Y yo creo que hay que estar muy en contacto, porque a veces... un poco como comentaba la diputada Flor, hay que echarle todos los kilos, porque en esa bolsa... pues no se nos vayan ir para Ciudad Juárez, para Tijuana, etc. Tenemos que ponernos las pilas nosotros, lógicamente para atraerlo. Para atraer la parte que nos toca y estar intensamente haciendo el *lobby* allá. El *lobby*, lógicamente para atraer la parte ésta. Porque al final, insisto, la frontera para nosotros tiene una misión muy especial, es el contacto. Ayer recibíamos... recibí yo a las gentes de la Planta Lear, que son las que hacen los asientos, donde los 1,400 automóviles que se producen diarios, por mano sonorenses, por chavos sonorenses, por técnicos sonorenses, en la Planta Ford. 1,400 que implica 50, 60 millones de dólares diarios lo que está saliendo. La Planta Lear, que produce los asientos, que produce la parte metal, la parte esponja y la parte del asiento en sí, tuvieron algunos problemas. Estires y aflojes por el clima laboral que se dio a finales del sexenio anterior, y lógicamente esto asustó. Ayer vino de Detroit, una gente especialmente a sentarse conmigo y con el Secretario del Trabajo, para hacer un *checklist* de lo que estaba sucediendo, porque sí nos pusieron... no amenaza, la verdad, pero si a consideración la posibilidad de que el área de metal se iría a otra parte. Porque ellos producen los asientos para la Ford de aquí y para Fort Dale, en Florida, para Chicago y otras plantas que tiene la Planta Ford, y ese retraso les causó, les impactó durísimo en la producción

diaria y constante de los automóviles, y luego la Ford los multa con unas cantidades millonarias. Entonces definitivamente para nosotros garantizarles a ellos el flujo seguro en las fronteras a través de los servicios que les garanticemos, de buena terracería, de buena pavimentación, de buen movimiento, de garantías, va ser más atractivo. De otra manera, yo insisto, los capitales inversionistas son volátiles. Si nosotros no les brindamos este tipo de garantías, legislativas y de seguridad, se van a ir a Querétaro, se van a ir a Tijuana, se van a ir al D.F., van a volar a otro lado, y no se diga... o se van a quedar de donde vienen, de China, del Asia, etc. Es una realidad. Estaba yo con los empresarios aquí de la parte aeroespacial, anteayer, la empresa Letacur, se llama, la que hace las puertas del Boing 787 y hace todos los arneses. O sea, un avión tiene 41 o 42 kilómetros de puro alambre que va dentro del avión y hacen las puertas. El pensar que la mano de obra sonoreense está haciendo la seguridad de miles de aviones que vuelan de Boing y que vuelan de Airbus, pues es muy interesante. Porque lógicamente nosotros ya estamos catalogados, ya estamos sellados por instituciones... digo, por empresas de negocio de altísimo valor, que ya estamos acá. Y un poquito, creo que la respuesta es para usted, Carlos, la de incorporación de la mano de obra sonoreense, ya es cuestión... es muy fácil. Es darle secuencia nada más a todo lo que está sucediendo ahorita. Yo veía la puerta, volviendo con la puerta del Boing, tiene una serie de componentes y esos componentes que están ahí, lógicamente lo que quieren los franceses éstos... que lo platicaba en la mañana con un grupo de amigos periodistas, les decía... que es otra cosa muy interesante, que es un intangible que no se traduce en dinero, etc; se traduce en tranquilidad. Alguna vez decía un empresario japonés en Guadalajara, que qué caso tenía él estar haciendo riqueza, si no podía subirse en su Mercedes Benz y dar una vuelta en Guadalajara, porque tenía miedo que lo asaltaran o que lo secuestraran. Pues lo mismo sucede aquí. Esta parte de acá, la verdad es que estamos muy bien. Me decían los franceses: *mira, Secretario, nosotros estamos muy contentos porque el nivel académico para nuestros niños es mejor que el de Paris. Nosotros estamos muy contentos porque la alimentación sonoreense es excelente. Nosotros estamos muy contentos, porque el trato de los sonorenses es magnífico, te incorporan, te vinculan de inmediato al ambiente.* Y ellos, lógicamente en respuesta, pues ya me enseñaban ahí los

equipos francés, que van a jugar contra los italianos, aquí en Sonora, aquí en Hermosillo. Impresionante lo que está sucediendo. ¿Y ahora qué sucedió con estas personas? Pues son los mejores promotores, porque lo que trae la puerta mentada, ésta del Boing, trae una serie de componentes. Entonces ya se trajeron, y lo voy anunciar en unas próximas semanas, ya se trajeron a otra empresa que va hacer otros componentes que antes venían de Asia, que antes venían de la India, ya las van a tener en la esquina. Entonces yo creo que todo eso... lógicamente son materiales especiales. Pero me decía: *las máquinas que nosotros estamos importando, cuestan diez millones de dólares. Ya las vamos a importar, (Inaudible)*... Como ustedes están haciendo y empujando la parte legislativa, nosotros tenemos que estar empujando la parte... Ayer estuve en la Semana de la Innovación en el ITH, y es impresionante los chavos lo que están haciendo. Entonces tenemos que ir paralelo. Entonces mi obligación ¿qué es? Sentarme con todos los rectores de las escuelas técnicas éstas, para ir preparando la vocación de cada sector que se está realizando, para incorporarlos. Entonces de seguro ya tenemos mantenimiento a las máquinas que ya están. De seguro ya tenemos mano de obra, que ya está. Y el tercer reto grande es, especializarnos en las piezas esas que se están haciendo e incorporarlas en la cadena productiva. Me decía, con tristeza lo comento, me decía el Grupo *Aello*, el otro día, Manuel *Aello*, que es amigo mío, que se fueron a finales del sexenio pasado, se fueron ellos a Querétaro porque no sintieron el apoyo. Entonces ellos, que ya están encaminados en este tipo de trabajo, se fueron hacia allá. Pues que ya no se vayan más. La idea es conservarlos. La idea es quedárnoslo, por así decirlo. Lo platicaba Flor Ayala, y es muy interesante lo que platicaba la diputada Flor Ayala. La pérdida de oportunidad que Sonora ha tenido por no participar en las aportaciones que les toca en los programas *ParyPaso* que existen con el Gobierno Federal, es inmensa. En la Secretaría de Economía, normalmente por cada peso que nosotros pondríamos, lo pone la Secretaría de Economía en sus miles de programas que tiene. Lógicamente esto no se puso... decaímos en la aportación que nosotros veníamos realizando y esto lógicamente, en respuesta, pues fue diferente. La respuesta no se dio de inmediato y esto nos rezagó demasiado. Entonces ahorita lo que estamos... ¿Qué es lo que estoy haciendo en la Secretaría? Estoy alineando las políticas económicas del

Gobierno Federal con las políticas económicas del Gobierno del Estado, a fin de poder cruzar todo este empuje y todos estos apoyos y sacarlos lógicamente y tener el uso de los mismos. Porque hay programas que son técnicas, que son de capacitación tecnológica, como es el Conacyt, que el programa es, por cada peso nos dan \$7. O sea, es impresionante el factor multiplicador. Lo que importa es aportarlo y destinarlo lógicamente a la importancia que tiene este campo. Voy a lo mismo, el Gobierno del Estado, en los seis años anteriores aportó treinta millones de pesos a lo que es tecnología, innovación, etc; y Jalisco aportó seiscientos millones. Por bajito que sea el caso, si fue un parypaso de peso por peso, pues Jalisco obtuvo mil doscientos millones de pesos y nosotros obtuvimos setecientos millones nada más. Entonces lógicamente es un gran diferencial, treinta millones... sesenta millones, perdón, contra mil doscientos millones, en el peor de los casos. Pero si lo multiplicamos por siete, pues tiene otra dimensión impresionante. Próximamente yo voy anunciar ya de unos recursos, ya que nos están cayendo, está terminando el año, pero los vamos a multiplicar. Yo ya traigo alguna cantidad, una bolsita por ahí, que lo vamos a multiplicar al 7 por 1. Entonces, yo no quiero que vuelva a suceder lo que dice, lo que comenta Flor, que se nos vayan esas grandes oportunidades de parypaso, y la idea es... ahorita como digo, alinear todas las políticas federales para ver de dónde tocamos la puerta, para ver dónde cruzamos el recurso para multiplicarlo. Por el lado de... básicamente (Inaudible) El diputado Payán, pues ya le contestó mi amigo Antonio. Por la parte del diputado Carlos León, definitivamente que me da mucho gusto y lógicamente contaremos... contaremos con todos ustedes para poder... okey, ah, diputada Payán, ya le contestó Toño. Okey. Diputado Carlos León, un poquito lo que comentabas. Definitivamente contaremos con todo, con todo el apoyo de ustedes. Es necesario. Porque no podemos ir sin los cambios del Poder Legislativo y sin el empuje del Poder Legislativo. Pero además me encanta la idea del diputado Guillén, en el sentido de incorporarnos en este tipo de tareas específicas, para entre los dos realizar todo lo posible. Y lo que si te digo, cuenta con ello. Las acciones y la participación en la Secretaría de Economía y en las dependencias que de mí, como cabeza de sector dependen, se van hacer claras. Se van hacer con la mayor honestidad. Se van hacer con la mayor participación ciudadana. Se van hacer con la mayor revisión. Mi vida

pública, (yo no soy político, soy administrador), en la administración pública siempre ha sido muy clara y mi pasado ahí está. O sea, yo no tengo nada que me reprochen, ni me puedan decir. Y en esta etapa de mi carrera, pues tampoco lo voy hacer. Entonces todo lo que se haga por parte de la Secretaría de Economía, será de la manera más clara y de la manera más honesta, eso si te lo garantizo.

C. DIP. CARLOS ALBERTO LEÓN GARCÍA: Secretario, le agradezco la moción. Y el sentido era definitivamente, pues ustedes son los especialistas y los que tienen la responsabilidad de que a Sonora vengan las grandes empresas. Pero finalmente esas grandes empresas, hay muchas pequeñas empresas que la gente de clase media, que lo que está buscando es que el gobierno les facilite los trámites y lo que está buscando también es que haya oportunidades. Y comentaba la diputada Flor, que se les informe si hay algún recurso que puedan bajar del Gobierno del Estado, del Gobierno Federal. Y sí es cierto, no se ejerce muchas veces porque a veces se reparten en cuotas los programas, y el (Inaudible) no lo hace y se pierde pues. Entonces, mi sentido de participación era nada más en ese sentido, de que apoyemos las iniciativas ciudadanas, las iniciativas de estudiantes, que veo que hay mucha capacidad ahí y que también la economía desde la clase media, pueda repuntar cuando el gobierno jala parejo en las oportunidades para todos. Y que no se queden en poquitos. Eso estaría empujando yo también, desde acá, y yo creo que en ese ánimo estamos todos los de esta Comisión. Gracias.

LIC. JORGE VIDAL: Tan es así, insisto, mañana viene el Director General de Nacional Financiera, Jacques Rogozinski, amigo personal mío. Fue director del banco, muchos años. Y trae una serie de programas en ese sentido, programas que son de parypaso, donde nosotros aportamos y ellos bajan. Ahí hay recursos lógicamente para los jóvenes. Una cantidad de recursos impresionantes. Hay recursos para el turismo, hay recursos para la industria, etc. Entonces la idea ahorita es darlos a conocer. Por otro lado, parte de mi tarea ha sido el estar con todas las cámaras. Lo platicaba, que estuve en Ciudad Obregón, lo voy a seguir haciendo en el resto del Estado, precisamente para captar e incorporarlos en esta participación. Para tratar de ir viendo las

ventanillas o los nichos de oportunidad que se vayan dando, lógicamente para ir incorporando en la cadena productiva la inversión sonoreña, definitivamente. Esa es la idea, lógicamente ¿no? En el caso, ahora sí, diputado Ramón. Lógicamente *Yasaki* para nosotros es una empresa importantísima ¿no? Tiene la mayor parte de mano de obra en el Estado de Sonora, y la verdad es que están felices con nosotros. Quieren seguir creciendo. Y lo más interesante, platicaba con los ejecutivos de ellos, quieren seguir creciendo y quieren seguir creciendo en el Sur del Estado. Porque se han sentido muy cómodos, se han sentido con mucha confianza en la calidad de la mano de obra que se está realizando. Entonces lógicamente sé que traemos ahí la nave industrial en Huatabampo. Ya la traemos apalabrada. Esperemos aterrizarla dentro de un momento a otro, lógicamente ¿no? Pero estamos en contacto directo con... básicamente con *Yasaki* ¿no?, que eso es muy interesante, y la idea de ahí (insisto), ya las partes de los componentes que ellos realizan, tratar de incorporarlo, trayendo lógicamente a las otras empresas que están alrededor de *Yasaki*. Pero estamos trabajando en ese sentido ¿no? Pues básicamente era comentarles. Lo de... al momento, aquí anotaba yo lo del clima, lo de seguridad. Es muy importante la seguridad. Todos esos componentes que están alrededor, les platicaba el caso del japonés allá en Guadalajara, etc. Les comento de nuevo, la empresa Lear, lo de los asientos... la verdad es que el americano, el que vino el día de ayer, se fue muy tranquilo, se fue muy, muy contento de que lo atendimos. Se fue confiado de que ya no va haber este tipo de nerviosismo o de paros, porque la verdad no son huelgas y eso, lógicamente él nos va ayudar a transmitirlo a las demás empresas que están alrededor. Y ese clima es el que debe prevalecer. Yo creo que si se ven en conjunto, por parte de los inversionistas, esto les va resultar mucho muy atractivo. Yo insisto, el día en que iba a Ciudad Obregón, precisamente, iba pensando en eso. Yo veía... si yo viese, Omar, de la parte de arriba, con un helicóptero o con alguna óptica del espacio, y yo viera el Estado de Sonora, a como está ahorita, donde está ahorita, lo que viene en oportunidades es inmenso. Yo veo abajo, en el subsuelo, que se están llevando las piedras que se llaman oro, las piedras que se llaman cobre, las piedras que se llaman platino, toda la calidad de piedra que estamos manejando es impresionante lo que está saliendo y aquí está. Los yacimientos

son una barbaridad. Y luego por encima estás viendo que ya viene una carretera, que ya va muy bien, que lógicamente nos va conectar, que nos va preparar para los movimientos de exportación e importación de insumos, y lógicamente ves un tubo del tamaño del mundo, que si fue de 18cms, el que tenemos ahorita hasta Hermosillo, con el gasoducto. Ya ahorita ya llegó... el gas ahorita ya está en Guaymas. Ahí está en Guaymas. Están esperando tirar los ramales para conectarlos con el desarrollo de la Planta de los 420 millones de dólares que se están invirtiendo en el ciclo de producción de la CFE, y por otro lado, afortunadamente ya la parte de llegar a Obregón, por el problema que había con las etnias, ya se resolvió. Ya se resolvió y eso nos implica que el gas estará en marzo en Ciudad Obregón y va seguir todavía hacia el sur. Eso es muy interesante, porque hay empresas mundiales sobre todo, que van a tratar de producir en la Baja Sur y llevar toda esta producción a Guaymas. Para que de Guaymas, nosotros sacarla a Estados Unidos. O sea, es una conectividad interesantísima. Entonces si yo observara lo que les estoy diciendo, gas, pavimento, ya tenemos el sello de calidad de producción de nosotros. Insisto, me platicaban los ejecutivos de la Planta Ford ahora que los visité, que les platico, pues sacan 1,400 carros diarios, impresionante. Y me decían ellos que la calidad de los técnicos es calidad de ingenieros. ¿Qué quiero decir? Que con técnicos egresados del Conalep, etc; de escuelas, lógicamente se ahorran parte de lo que les costaría un ingeniero. Entonces lógicamente la calidad es buenísima. Entonces si yo veo que tengo recursos humanos, que es una calidad, si yo veo que estoy preparando a los chavos en la parte tecnológica... que aprovecho para comentarles, me autorizó la Gobernadora, a que nosotros pongamos \$5'000,000, de los cuales van a poner \$5'000,000 la UNAM, otros \$5'000,000 la Universidad de Baja California, y vamos hacer una polla de \$18'000,000 que Conacyt nos la va llevar a \$120'000,000 para crear el primer laboratorio, el Nanolaboratorio. Que es básicamente la tecnología micro que se va realizar y va estar en el Campus de la Universidad de Sonora. Entonces si yo viera todo lo que les estoy platicando, si yo viera que estoy a unos cuantos kilómetros de la frontera y traigo yo mi maleta de comprador por el mundo... pues lógicamente yo diría, aquí es. Entonces yo sí veo, la verdad, que Sonora tiene una gran perspectiva en los próximos años y que a las generaciones nuevas, lógicamente les va tocar con

todo el impulso del mundo, siempre y cuando preservemos la seguridad, la tranquilidad laboral, la parte legislativa y la parte de fomento en nosotros. Yo estoy seguro que con el gobierno de Claudia Pavlovich se van a cristalizar grandes programas. Lo visualizo, lo siento, porque los inversionistas me lo están diciendo, básicamente. Creo que con esto he respondido todo. Pues muchísimas gracias y qué amables por la invitación.

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, señor Secretario. Antes de cerrar la instalación de esta Comisión, me gustaría hacer un breve resumen. Yo creo que ya nos llevamos una tarea en la próxima sesión que tengamos como Comisión, y lo primero que queremos proponer, señor Secretario... bueno, instalar la mesa de trabajo en el tema de mejoras regulatorias, poder tener aquí a su director. Para poder que él nos dé un diagnóstico de cuál es ahorita los avances que tiene la Secretaría, y también, mi querido Toño, trabajar en el equipo de trabajo. Porque el tema que comentas sobre la revisión del programa *Only Sonora* es sumamente importante. Y ponernos de acuerdo, manejarlo también en el orden del día, para poder tratar estos dos temas. Creo que hay mucho qué hacer. No tenemos tiempo para perderlo, y creo yo que la gran disposición que manifiestan nuestros funcionarios hay que aprovecharla. Es un inicio de mucho trabajo y esperamos contar con el apoyo y el respaldo de todos ustedes. Creo que otro tema que también vamos a evaluar, mi Secretario, y le tomamos la palabra, es el reto. El reto de a corto plazo lograr la apertura rápida de las empresas, y ojalá y que también pudiera estar con nosotros en la próxima sesión de esta Comisión el encargado del tema, para poder ver en qué medida nosotros participamos y poder lograr esa meta, que es una gran noticia para Sonora y para todos los empresarios. Y con esto cierro, diciéndoles que esta Comisión impulsará presupuestalmente políticas públicas que promuevan la inversión y el empleo. Y creo yo que junto con ustedes lo vamos a lograr. Hagamos equipo por Sonora. Muchísimas gracias y nos vemos en la próxima.

Termino: 12:17 Horas.